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Верховный суд приго�
ворил к смертной казни
обвиняемых по делу о
теракте в минском мет�
ро Дмитрия Коновалова
и Владислава Ковалева.
Приговор окончатель�
ный. Теперь их жизнь в
руках Александра Лука�
шенко. Воспользуется ли
глава государства пра�
вом на помилование,
прогнозируют эксперты
«Завтра твоей стра�
ны».

Политолог Валерий
Карбалевич, полагает, что

шансы на спасение еще есть
у Владислава Ковалева, ко�
торому Александр Лука�
шенко может заменить
смертную казнь на пожиз�
ненное заключение. А вот
Дмитрию Коновалову, по
мнению эксперта, пощады
не будет.

— Что касается вообще
применения смертной каз�
ни в Беларуси, то она как раз
и нужна властям для такого
случая, который мы сейчас
переживаем. Дело в том,
что общество, причем не
только белорусское, а и ев�
ропейское настроено на
смертную казнь. Социоло�
гические опросы показыва�
ют, что среди рядовых
граждан сторонников смер�

тной казни значительно
больше, чем среди полити�
ческого руководства. И Лу�
кашенко ориентируется на
эту часть общества, как бе�
лорусского, так и российс�
кого, постсоветского и даже
всего европейского, — отме�
чает эксперт.

Валерий Карбалевич
приводит пример с терак�
том в Норвегии, когда тер�
рорист убил десятки чело�
век и, судя по всему, отде�
лается пожизненным зак�
лючением.

— Это вызывает недо�
вольство даже в европейс�
ком общественном мнении.
Лукашенко играет на этих
настроениях. Он хочет заво�
евать симпатии не только в

Беларуси, но и в зарубеж�
ных странах. Расчет его
очень простой: в Норвегии
не хватило силы воли у го�
сударства вынести смерт�
ный приговор, а у меня хва�
тило, справедливость вос�
торжествует, — считает по�
литолог.

Руководитель просвети�
тельского учреждения
«Платформа» Андрей Бон�
даренко очень сожалеет, что
Верховный суд вынес смер�
тный приговор.

– Я согласен с Владими�
ром Некляевым, который
сказал, что расстреляют не
только этих ребят. Расстре�
ливают наших детей, наше
будущее поколение, по�
скольку этот приговор явля�
ется возвратом к 1937 году.
Поэтому я очень надеюсь,
что глава государства все�
таки помилует этих ребят,
— отмечает правозащит�
ник.
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В Вильнюсе старто�
вал форум Совета ми�
нистров ОБСЕ. Офици�
альную белорусскую де�
легацию возглавляет
министр иностранных
дел Сергей Мартынов.
Госсекретарь США Хи�
лари Клинтон, кото�
рая уже встретилась с
п р е д с т а в и т е л я м и
гражданского обще�
ства Беларуси, уже сде�
лала ряд важных заяв�
лений.

Встреча министров ино�
странных дел ОБСЕ в Виль�
нюсе – это вызов не только
организующему мероприя�
тие Министерству иност�
ранных дел Литвы, но и дол�
жностным лицам, ответ�
ственным за безопасность
гостей, гостиницам столи�
цы, пишет Lietuvos rytas.

На сессии Совета мини�
стров, которая продлится
два дня, будут участвовать
более тысячи иностранных
гостей – в Вильнюсе ожида�
ется 68 официальных деле�
гаций, 45 из них – под ру�
ководством министров.

Председательствующая
в ОБСЕ Литва примет гос�
секретаря США Хиллари
Клинтон, министра иност�
ранных дел Германии Гви�
до Вестервелле, министра
иностранных дел России
Сергея Лаврова, сообщает
DELFI.

Белорусскую официаль�
ную делегацию возглавляет
глава МИД Сергей Марты�
нов. Как сообщил ранее «Сал�
ідарнасці» пресс�секретарь
внешнеполитического ведом�
ства Андрей Савиных, также
запланировано участие в фо�
руме посла Беларуси в Авст�
рии Валерия Воронецкого.

Клинтон не только при�
мет участие в официальных
мероприятиях, но встретит�
ся с активистами белорус�
ской оппозиции. Как заявил
министр иностранных дел
Литвы Аудронюс Ажуба�
лис, своим визитом госсек�
ретарь США поддержит де�
мократические силы всего
региона.

Вопросы, которые будут
обсуждаться на двухднев�
ной встрече министров
ОБСЕ, охватывают затяж�
ные конфликты, трансна�
циональные угрозы и более
активное взаимодействие
со странами�партнерами
ОБСЕ, в том числе в Южном
Средиземноморье и Афга�
нистане.

Ажубалис выразил на�
дежду на то, что решения
будут приняты также по
ряду других общих проблем
безопасности, начиная с

роли ОБСЕ в обеспечении
энергетической и киберне�
тической безопасности за�
канчивая безопасностью
журналистов.

Клинтон вспомнила о
Беляцком

На форуме Хиллари
Клинтон критиковала нару�
шения прав человека в Бе�
ларуси и выразила озабо�
ченность состоянием демок�
ратии в России и Украине.

– В Беларуси, менее чем
за 40 километров отсюда,
правозащитники испыты�
вают постоянное преследо�
вание, – сказала она.

Она упоминала о приго�
воре, вынесенном правоза�
щитнику Алесю Беляцко�
му, который, по словам
Клинтон, осужден только за
то, что «помогал жертвам
гонений государства».

Окончание на с.2
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По утверждению Клин�
тон, тревогу США также
вызывает приговор бывше�
му премьеру Украины
Юлии Тимошенко и воз�
можные нарушения во вре�
мя выборов в Госдуму Рос�
сии.

«Вместе с европейскими
партнерами мы продолжим
делать все возможное про�
тив режима Лукашенко»

— Вместе с европейски�
ми партнерами мы продол�
жим делать все возможное
против режима Лукашенко.
Я имею в виду санкции и
запрет на передвижение, —
заявила госсекретарь США
Хиллари Клинтон на встре�
че с делегацией белорус�
ской оппозиции.

Как сообщила «Бела�
ПАН» участница встречи,
редактор сайта
charter97.org Наталья Ра�
дина, в составе делегации
были правозащитники Ва�
лентин Стефанович и Тать�
яна Ревяко, председатель
Белорусского Хельсинкско�
го комитета Олег Гулак, ру�
ководитель рабочей группы
Ассамблеи неправитель�
ственных организаций Сер�
гей Мацкевич, председа�
тель Белорусской ассоциа�
ции журналистов (БАЖ)
Жанна Литвина, директор
Белорусского дома прав че�
ловека в Вильнюсе Анна Ге�
расимова.

— Для меня большая
честь встретиться с вами,
— сказал Клинтон. — Нет
более сложной работы, чем
то, что вы делаете, что вы
пытаетесь построить де�
мократию в своей стране.
Мы знаем, что прошлый
год был очень сложным
для народа Беларуси. Мы
знаем, что каждый день
происходят аресты, прини�
маются репрессивные за�
коны, преследуются акти�
висты гражданского обще�
ства. Мы продолжаем при�
зывать к немедленному и
безусловному освобожде�
нию политзаключенных.
Это более 50 человек, кото�
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рые находятся в тюрьме
или так или иначе ограни�
чены в свободе.

Выслушав представите�
лей Беларуси, Хиллари
Клинтон отметила, что
США будут постоянно под�
нимать вопрос об освобожде�
нии политзаключенных.
Прежде всего по гумани�
тарным основаниям должны
быть освобождены люди,
чье здоровье в опасности,
сказала госсекретарь.

По ее словам, должно
быть больше координации
как между США и ЕС, так и
между гражданским обще�
ством Америки и Европы,
чтобы поддержать тех, кто
подвергается в Беларуси ог�
ромному риску. Присут�
ствовавший на встрече за�
меститель госсекретаря
США Майкл Познер зая�
вил: “Мы должны удвоить
наши усилия и плотнее ра�
ботать с ЕС в этом вопросе”.

Сразу после встречи с
белорусскими активистами
Клинтон сделала публичное
заявление: “Совершенно не�
понятно, как сегодня, в де�
кабре 2011 года, в Европе
режим Лукашенко поступа�
ет так, как он поступает.
Поэтому мы все заинтере�
сованы говорить еще жест�
че”.

Участники форума при$
зывают освободить и реа$
билитировать белорусских
политзаключенных

Прекратить преследова�
ние активистов гражданско�
го общества и освободить
всех политзаключенных
призвал белорусские влас�
ти глава МИД Нидерландов
Ури Розенталь, сообщает
Еврорадио.

— Ситуация в Белару�
си, честно говоря, неприем�
лемая. Заключения «Мос�
ковского механизма» насто�
раживают — делается вы�
вод, что выборы там не были
свободными и справедли�
выми, что оппозиция пре�
следуется, а СМИ — огра�
ничиваются. Поэтому я,
как и госсекретарь Хилла�
ри Клинтон, призываю вла�
сти Беларуси освободить и
реабилитировать всех поли�

тических заключенных. И
не только тех, чьи имена
известны, но и тех аноним�
ных мужчин и женщин,
которые находятся в заклю�
чении, — сказал Ури Ро�
зенталь.

Министр также выра�
зил надежду на то, что Ир�
ландия, которая будет пред�
седательствовать в ОБСЕ, не
забудет об этих проблемах.
Глава МИД Канады Джон
Бэрд подчеркнул, что бело�
русские власти продолжа�
ют ограничивать права и
свободы своих граждан.

— Канада и в дальней�
шем будет делать все для
того, чтобы народ Беларуси
мог осуществлять на прак�
тике свои основные права —
право выбора и право на по�
лучение информации, —
заявил Джон Бэрд. — Влас�
ти в Минске продолжают
ограничивать права и свобо�
ды граждан Беларуси. Ка�
нада решительно осуждает
руководство Беларуси в свя�
зи с очевидными наруше�
ниями международных со�
глашений в области основ�
ных свобод и верховенства
права. Мы глубоко разоча�
рованы из�за принудитель�
ного закрытия властями Бе�
ларуси бюро ОБСЕ в Минс�
ке намного раньше, чем его
работа была завершена. Ка�
нада будет работать с меж�
дународными партнерами и
организациями с тем, что�
бы добиваться возможности
для народа Беларуси осуще�
ствлять свои основные пра�
ва. Мы приветствуем то, что
НГО Беларуси, большин�
ство из которых находится
в высылке, сумели принять
участие в форуме НГО на�
кануне конференции здесь,
в Вильнюсе, для того, что�
бы их голос был услышан.

Конференция гражданс�
кого общества ОБСЕ призы�
вает прекратить финансовое
сотрудничество с Минском

В принятой резолюции
Конференции гражданско�
го общества ОБСЕ, которая
проходит в Вильнюсе парал�
лельно с 18�й сессией Сове�
та министров ОБСЕ, гово�
рится, что конференция

призывает международное
сообщество прекратить лю�
бое сотрудничество с офи�
циальным Минском, пре�
дусматривающее передачу
финансовых средств в рас�
поряжение белорусских
властей — напрямую или
через подконтрольные им
предприятия, будь то кре�
диты, техническая помощь,
инвестиции, участие в при�
ватизации или покупка бе�
лорусских товаров.

“Мы с глубоким сожале�
нием вынуждены констати�
ровать, что в Беларуси на
протяжении всего этого года
углубляется системный
кризис с правами человека
и нарастают репрессии”, —
говорится в документе, сооб�
щает «БелаПАН».

Авторы резолюции при�
зывают “ОБСЕ и междуна�
родное сообщество в целом
использовать более эффек�
тивные меры воздействия
на ситуацию в Беларуси,
выходящие за рамки при�
зывов и рекомендаций, со�
держащихся в докладах и
резолюциях”.

Участники конферен�
ции выражают обеспокоен�
ность судьбами политзак�
люченных Андрея Саннико�
ва, Дмитрия Дашкевича,
Дмитрия Бондаренко.

“Политических заклю�
ченных с помощью давле�
ния и жестоких условий со�
держания заставляли при�
знать вину и просить о по�
миловании, — говорится в
резолюции. — Помилован�
ные участники событий (19
декабря 2010 года. — Бела�
ПАН. также подвергаются
давлению, в том числе пре�
вентивным задержаниям,
угрозам, обыскам и допро�
сам. Участники мирных
протестов постоянно подвер�
гаются жестоким избиени�
ям и задержаниям со сторо�
ны силовых структур, изго�
няются с работы и учебных
заведений”.

Указано также на систе�
матические нарушения
права на осуществление
профессиональной деятель�
ности журналистов и адво�
катов.

Окончание.
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“Особую озабоченность у
всего международного сооб�
щество вызвало политичес�
ки мотивированное пресле�
дование и вынесение нео�
боснованного обвинительно�
го приговора белорусскому
правозащитнику Алесю Бе�
ляцкому”, — констатируют
авторы резолюции.

Эштон отменила визит
В последнюю минуту

визит в Вильнюс отмени�
ла верховный представи�
тель ЕС по иностранным
делам Кэтрин Эштон. Та�
кое решение она приняла
из�за того, что затянулась
состоявшаяся в понедель�
ник встреча министров ЕС
в Брюсселе. По той же
причине позже, чем пла�
нировалось в Вильнюс во
вторник прибудут мини�
стры Великобритании,
Швеции и Финляндии,
сообщили BNS литовские
дипломаты.

Встреча в Вильнюсе
организуется потому, что
Литва в этом году предсе�
дательствует в ОБСЕ. В сле�
дующем году будет предсе�
дательствовать Ирландия.

Усилили охрану
По улицам Вильнюса

сегодня будут курсировать
колонны автомобилей важ�
ных иностранных диплома�
тов и политиков, будет мно�
го работников охраны. К
мероприятию в Вильнюсе
подготовились и госслуж�
бы, и бизнес, пишет
Vilniaus diena.

Из�за того, что в столи�
це будет много высокопос�
тавленных иностранных го�
стей, усилена охрана. Ди�
ректор Департамента охра�
ны руководства Раймундас
Кайрис сказал, что гостей
будет охранять полиция,
армия, служба охраны гра�
ницы и противопожарная
служба.

– Для такого важного
мероприятия обеспечена
достаточная охрана. Все
службы готовы. Как обычно,
вместе с важными полити�
ками прибудут и их охран�
ники. Больше всего внима�
ния мы будем уделять тем
местам в городе, где будут
проходить основные мероп�
риятия – центру и террито�
рии у выставочного центра
Litexpo, – сказал он.

По его словам, жители
города не должны испыты�
вать никаких неудобств из�
за усиленной охраны.
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Александр Лукашен�
ко в ходе рабочей поезд�
ки в Ивацевичский рай�
он Брестской области
заявил, что субсидии на
сельское хозяйство со�
кратятся до 10 %, а
также дал ряд катего�
ричных наставлений
для обязательного ис�
полнения председате�
лям облисполкомов.
Также сказал, что при�
мет решение по пригово�
ру Коновалова и Ковале�
ва.

«Беларусь сократит
субсидии на сельское хо$
зяйство до 10%»

– Мы взяли на себя обя�
зательства в Таможенном
союзе, ЕЭП – и Россия, и
Казахстан будут сокра�
щаться в этом плане, и мы
тоже. Кстати, у них 10%
помощь, а у нас 18%. Нам
надо до 10% дойти, и это
правильно, – сказал Алек�
сандр Лукашенко, сообща�
ет БЕЛТА. – Пора уже не
сидеть и ждать, что вам
еще кто�то даст кредиты,
поможет бюджет. Да, будем
помогать, но помощь будет
сокращаться.

Он также подчеркнул,
что необходимо в обяза�
тельном порядке возвра�
щать взятые кредиты.

– Железное требование:
все кредиты, которые вы
взяли, вы обязательно дол�
жны вернуть в банки и бюд�
жет. Деньги будете возвра�
щать, списания кредитов
не будет, – заявил глава го�
сударства.

«Сегодня мы вправе на$
прячь сельское хозяйство»

Лукашенко, посетив
одну из молочно�товарных
ферм в СПК «Святая
Воля», потребовал боль�
шей отдачи от сельского
хозяйства.

– Сегодня мы вправе на�
прячь сельское хозяйство,
чтобы оно давало большую
отдачу, сказал он, отметив,

что приехал непросто для
того, чтобы посмотреть, как
хорошо сделали эту конк�
ретную ферму. – Мы в сель�
ское хозяйство вложили до�
статочно средств. Но оно
пока еще, наверное, ни в од�
ном году не выполнило тех
показателей, которые дово�
дились. Вы постоянно не
дотягивали 1,5�2% к тому,
что могли сделать.

Он заметил: «8% вы
вряд ли дадите, но 5,5�6%
должны прирастать каж�
дый год».

«Я отдаю себе отчет,
что это страшно тяжелое
задание»

Александр Лукашенко
поставил задачу, чтобы
каждое хозяйство в буду�
щем году за счет собствен�
ных средств реконструиро�
вало и модернизировало
одну ферму под современ�
ные технологии производ�
ства.

– Это один из важней�
ших вопросов и для вас (гу�
бернаторов) задача на буду�
щий год. Тот, кто не выпол�
нит эту задачу, больше гу�
бернатором работать не бу�
дет, – предупредил он.

Лукашенко отметил,
что речь не идет о том, что
необходимо сделать круп�
ную ферму на 800 или
1200 голов КРС.

– Сделайте на 600, – об�
ратился он председателю
облисполкома Брестской
области Константину Су�
мару. – Списки должны
быть у меня на столе. Ко�
митет госконтроля и по�
мощники все эти фермы
проверят, чтобы вы туда не
внесли ферму, которая уже
готова. Если мы этого не
сделаем, мы будем кувыр�
каться еще десять пятиле�
ток с сельским хозяй�
ством, модернизацией
ферм… Не дай Бог это мое
поручение не будет выпол�
нено. Это для всех сказано.
Я отдаю себе отчет, что это
страшно тяжелое задание,
но нам эту задачу надо ре�
шить кровь из носа.

«В ближайшее время
мне придется принимать
это решение»

Лукашенко обещает в
ближайшее время принять
решение по вопросу воз�
можного помилования
осужденных за совершение
теракта в минском метро
Дмитрия Коновалова и Вла�
дислава Ковалева.

— В ближайшее время
мне придется принимать
это решение. Но я уже об
этом думал после вынесе�
ния приговора, и я почему�
то не сомневался, что суд
придет к такому мнению,
— цитирует Лукашенко
БЕЛТА.

По его словам, то, что
произошло, это, во�первых,
«аномально для Беларуси»,
во�вторых, «недопустимо»,
в�третьих, «погибли
люди».

— В�четвертых, вот так
внаглую, вы видели, как он
себя вел на допросах, он ста�
рался убить большее коли�
чество людей, — подчерк�
нул глава государства.

С другой стороны, про�
должил он, есть родители
осужденных, часть обще�
ства, которая встала на за�
щиту.

— И вот начинаешь все
это взвешивать. Я приму
решение в ближайшее вре�
мя и обязательно вас проин�
формирую, — сказал Лука�
шенко, обращаясь к пред�
ставителям СМИ. — Хотя
это тяжелое для меня реше�
ние по этим двум, не знаю,
людьми мне их назвать или
как. Но вами не забыто то,
что было, а мною тем более.
Это был сильнейший удар
по нашему обществу. И то,
что суд принял такое реше�
ние, мне его не в чем упрек�
нуть. Теперь слово за пре�
зидентом… Я должен под�
писать указ и подтвердить
решение суда, или же, если
обратились за помиловани�
ем, я должен рассмотреть
эти документы. Это самое
тяжелое, что может быть в
работе президента.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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КККККак гак гак гак гак госососососууууударство экдарство экдарство экдарство экдарство экономит на здоровьеономит на здоровьеономит на здоровьеономит на здоровьеономит на здоровье
и образовании белори образовании белори образовании белори образовании белори образовании белорууууусовсовсовсовсов
Ирина ОРЛОВА

В процентах к валово�
му внутреннему продук�
ту Беларусь тратит на
образование и здравоох�
ранение меньше разви�
тых стран с рыночной
экономикой. Да и среди
стран СНГ по этим пока�
зателям отнюдь не на
первом месте.

Где готовы тратиться на
образованных граждан

По данным справочника
Белстата «Беларусь и другие
страны», в 2009 году наша
страна потратила из консоли�
дированного бюджета на об�
разование 4,9% ВВП. А в
2005 году, например, доля
расходов в консолидирован�
ном бюджете составляла
6,2% ВВП, но затем постоян�
но снижалась. Белстат в спе�
циальной сноске указал дан�
ные за 2010 год — расходы
консолидированного бюдже�
та составили уже 5,1% ВВП.
Впрочем, секрет увеличения
расходов в прошлом году
всем хорошо известен – необ�
ходимо было обеспечить
взрывной рост заработной
платы учителей перед выбо�
рами.

ОтсОтсОтсОтсОтсууууудит ли «Альфа−банк»дит ли «Альфа−банк»дит ли «Альфа−банк»дит ли «Альфа−банк»дит ли «Альфа−банк»
у «Брестэнерго» 32 миллиона долларов?у «Брестэнерго» 32 миллиона долларов?у «Брестэнерго» 32 миллиона долларов?у «Брестэнерго» 32 миллиона долларов?у «Брестэнерго» 32 миллиона долларов?
Сергей ЗЕНЕВИЧ

На понедельник, 5 де�
кабря, в Арбитражном
суде Москвы запланиро�
ваны предварительные
слушания по одному из
исков российского «Альфа�
банка» к «Брестэнерго».

Общая сумма, которую с
сентября 2011 года пытается
истребовать «Альфа�банк» с
брестских энергетиков, состав�
ляет около 32 млн. долларов.

Перечень проблемных
вопросов российского, в пер�
вую очередь, частного бизне�
са в Беларуси достаточно вну�
шительный. Например, рос�
сийские нефтяные компании
(«Лукойл», ТНК�BP, «Газп�
ром нефть», «Татнефть») не

Но ни показатель 2009
года, ни даже 2010�го, кото�
рый соответствует показате�
лю за 2008 год для Белару�
си, не является самым высо�
ким среди стран СНГ. Бела�
русь в последние годы посто�
янно обходит Молдова по
уровню расходов на образо�
вание (9,6% в 2009 году и
8,2% в 2008), а также Кир�
гизия (5,9% в 2008 году и
6,5% в 2007 году). В Украи�
не данный показатель со�
ставлял 5,3% в 2007 году,
что, однако, на тот момент
было ниже, чем в Беларуси
(5,7%).

Что же касается осталь�
ных стран мира (данные по
ним приводятся только за
2007 год), то для развитых
стран характерным являет�
ся уровень бюджетных рас�
ходов на образование, превы�
шающий 5% ВВП. Так, по
5,5% к ВВП расходуют на
образование из консолиди�
рованного бюджета Соеди�
ненные Штаты и Великобри�
тания. При этом значитель�
ное число крупнейших и са�
мых престижных вузов в
этих странах являются част�
ными. Так что бюджет если
и тратит на них свои сред�
ства, то явно в незначитель�
ном количестве. К тому же,
высшее образование являет�

ся формально платным (есть,
правда, гранты, стипендии,
кредиты с рассрочкой на
большой период). Скорее все�
го, основные расходы в этих
странах идут на среднее об�
разование.

Франция с формально
бесплатным высшим образо�
ванием тратит из бюджета
5,6% ВВП. Германия мень�
ше � 4,5%. Самый высокий
уровень бюджетных трат на
образование среди европейс�
ких стран � в Дании (7,8%).
Чуть меньше � 7,4% � тратит
Исландия. Довольно высок
уровень бюджетных расходов
на образование в Скандинав�
ских странах � Норвегия �
6,8%, Швеция � 6,6%.

Кому нужен здоровый
электорат

Но если расходы белорус�
ского бюджета на образование
еще как�то укладываются в
параметры других стран, то с
расходами на здравоохране�
ние дела обстоят хуже. В 2009
году расходы на здравоохра�
нение в Беларуси составили
4,7% ВВП, уменьшившись с
5,9% в 2000 году. В 2009 году
среди стран СНГ по этому по�
казателю мы были третьими
с конца и делили это место с
Арменией (тоже 4,7%) Ниже
расходы на здравоохранение
были в Туркменистане (2,3%)

и Казахстане (4,5%). Больше
всех тратят опять�таки Мол�
дова � 11,9% ВВП, Украина �
7%, Россия � 5,4%.

Уровень расходов на здра�
воохранение для многих
крупных стран европейского
континента превышает 11%
ВВП. К ним относятся Гер�
мания, Франция, Австрия,
Швейцария, Дания, Бель�
гия, и даже Португалией.
Порядка 10% � Нидерланды,
Швеция, Греция.

Но в мировом масштабе
их обходят Соединенные
Штаты. Здесь в 2009 году
потрачено на здравоохране�
ние 16,2% ВВП.

На «социальные выпла�
ты» в 2009 году Штаты по�
тратили 43,9% расходов кон�
солидированного бюджета.
Белорусский бюджет � 30%
своих расходов. И по данно�
му показателю обходит дру�
гие страны СНГ. Правда, в
Молдове, Украине и России
высокий удельный вес «до�
таций» в бюджетных расхо�
дах, в отличие от Беларуси.

Однако и Беларусь, и
США своими социальными
тратами «бьют» некоторые
европейские страны � Герма�
ния на социальные выплаты
«транжирит» 55,9% бюд�
жетных расходов, Люксем�
бург � 51,1%, Австрия � 49%.

могут обеспечивать свои АЗС
в Беларуси собственным сы�
рьем. Российский совладе�
лец СООО «Мобильные Теле�
системы» находится в подве�
шенном состоянии из�за про�
ведения аукциона по прода�
же госпакета.

В случае с «Брестэнерго»
кредитор «Альфа�банка» по�
дал иск в Арбитражный суд
Москвы после того, как бело�
русский партнер нарушил
сроки выплат по кредиту.
Кредитная линия в размере
свыше 30 млн долларов была
открыта весной 2010 года на
четыре года. Эти средства
предназначались на финан�
сирование закупок оборудо�
вания для модернизации
энергоблоков и строительства
высоковольтной линии на Бе�
резовской ГРЭС.

В середине 2011 года «Бре�
стэнерго» просрочило выплату
двух платежей на 430 тыс. дол�
ларов. Для «Альфа�банка» это
послужило поводом обратить�
ся в Арбитражный суд Москвы
о заблаговременном истребова�
нии выделенных денег. В сен�
тябре 2011 были зафиксирова�
ны два иска: первый – на сум�
му 10,52 млн долларов (пред�
варительные слушания по
нему прошли 24 ноября) и вто�
рой – на 21,4 млн долларов.
Предварительные слушания по
этому, рекордному для бело�
русско�российских судебных
отношений, иску должны со�
стояться 5 декабря.

До недавнего времени са�
мым крупным известным ис�
ком, поданным российским
предприятием на белорусско�
го контрагента, было обраще�

ние пивоваренной компании
«Балтика» в январе 2002 года
в Международный коммер�
ческий арбитражный суд при
Торгово�промышленной пала�
те России. Ответчиком выс�
тупало ОАО «Крыніца».

История сотрудничества
«Балтики» и «Крыніцы» на�
чалась в марте 2001 года, ког�
да между двумя компаниями
была достигнута договорен�
ность о реализации инвести�
ционного проекта. В том же
году было начато предоставле�
ние займов «Крын і це» для
приобретения и монтажа обо�
рудования на сумму около
10,5 млн долларов. Однако из�
менения, произошедшие в бе�
лорусском законодательстве в
декабре 2001 года, не позволи�
ли «Крыніце» и «Балтике»
завершить инвестпроект.
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Белорусский незави�
симый профсоюз во вре�
мя очередного раунда
переговоров по выполне�
нию Тарифного соглаше�
ния высказал ряд заме�
чаний и поставил вопро�
сы о размере реальной
зарплаты в отрасли,
праве приобретения ра�
ботниками акций при�
ватизируемых предпри�
ятий, а также о выпол�
нении ряда пунктов Та�
рифного соглашения.

Как сообщает пресс�
служба БНП, сторону Бело�
русского независимого
профсоюза представляет
пять активистов – председа�
тель профсоюза Николай
Зимин, председатель ко�
миссии по ТС от БНП Алек�
сандр Королев, вице�пред�
седатели БНП Сергей Анту�
севич и Юрий Швец, заме�
ститель председателя пер�
вичной организации БНП
работников ОАО «Нафтан»
Геннадий Ворона.

– Впервые за время ис�
полнения ТС заседание со�
стоялось ровно в срок (шесть

месяцев), – рассказал Алек�
сандр Королев. – До этого
сторона БНП состояла из
трех человек, но мы увели�
чили число наших предста�
вителей до пяти. Этому
предшествовала серьезная
документальная работа. Ру�
ководство БНП направило
семь исходящих докумен�
тов всем сторонам соглаше�
ния. Была проведена встре�
ча с генеральным директо�
ром БелАПП Сергеем Жар�
никовым.

На заседании предста�
вителями Независимого
профсоюза был высказан
ряд замечаний по исполне�
нию ТС.

В частности, как расска�
зал профсоюзный активист
Александр Павлович, до
сих пор не разработан рег�
ламент ведения перегово�
ров, что негативно отража�
ется на процессе обсужде�
ния. Заседания порой затя�
гиваются и ведутся некон�
структивно, превращаясь в
устный обмен информаци�
ей. Не в полной мере испол�
няется пункт 12 ТС. Нару�
шается принцип социаль�
ного партнёрства, под допол�
нительным соглашением

№ 2 нет подписи председа�
теля БНП, и нет документа
представления полномочий
председателю Белхимпроф�
союза на подписание доку�
ментов от стороны профсо�
юзов. Что является наруше�
нием прав Независимого
профсоюза.

Также было отмечено от�
сутствие шагов со стороны
нанимателя по выполнению
статей 356 и 357 Трудового
Кодекса Беларуси в отноше�
нии заключению коллек�
тивного договора между ру�
ководством ОАО «Нафтан» и
первичкой БНП. Пунктом
11.9. ТС предусмотрено
«при выявлении нарушений
выполнения Соглашения,
стороны обязаны не позднее
чем в двухнедельный срок
провести взаимные консуль�
тации по существу возника�
ющих проблем и принять по
ним решение». Пунктом
11.7 предусмотрено рассмот�
рение неурегулированных
разногласий сторонами ТС.
Однако до сих пор встреча
председателя БНП с предсе�
дателем концерна «Белнеф�
техим» не состоялась.

Кроме того, от имени
членов профсоюза в кон�

церн был направлен ряд воп�
росов.

– Один из них касается
уменьшения по концерну
средней месячной зарпла�
ты,  – рассказал председа�
тель БНП Николай Зимин.
– Люди хотели бы знать, на
сколько уменьшилась ре�
альная средняя зарплата
работников концерна «Бел�
нефтехим». Второй вопрос
– о приватизации. Будет ли
предоставлено работникам и
лицам, приравненным к
ним, право приобретать ак�
ции приватизируемых
предприятий? Третий воп�
рос связан с предполагае�
мой реорганизацией кон�
церна «Белнефтехим» в
холдинг, он касается необ�
ходимости адаптировать
механизм действия норм
Тарифного соглашения.

Все замечания и вопросы
направлены к председателю
концерна «Белнефтехим» .
Независимый профсоюз на�
деется, что работодатель от�
несется к ним с должным
вниманием. БНП планирует
поместить полученные отве�
ты в профсоюзной прессе.

СуСуСуСуСуд по делу о Народном сд по делу о Народном сд по делу о Народном сд по делу о Народном сд по делу о Народном сххххходе в Витебскоде в Витебскоде в Витебскоде в Витебскоде в Витебскеееее
перенесен из−за несостоятельности обвиненияперенесен из−за несостоятельности обвиненияперенесен из−за несостоятельности обвиненияперенесен из−за несостоятельности обвиненияперенесен из−за несостоятельности обвинения

Ответчики по делу об
организации и проведе�
нии Народного схода в
Витебске настояли на
переносе судебного засе�
дания из�за несостоя�
тельности обвинения.

Об этом Praca�by.info
рассказала руководитель
оргкомитета по проведению
Народного схода в Витебс�
ке, председатель оргкоми�
тета по созданию профсою�
за «Вместе» Ирина Яске�
вич.

– В протоколе в одной
строке написали, что я на�
рушила и закон «О массо�
вых мероприятиях», и за�
кон «О республиканских и
местных собраниях», – со�
общила Яскевич. – Мы за�

дали вопрос судье, как мож�
но нарушить два закона, в
которых речь идет о совер�
шенно разных формах ме�
роприятия и условиях их
проведения. На проведение
массового мероприятия
требуется разрешение вла�
стей и не нужно собирать
подписи. А на проведение
собрания, соответственно,
наоборот, разрешения не
надо, подписи мы собрали.

По словам руководителя
оргкомитета, ответчики по�
просили судью пригласить
на следующее заседание
прокурора, мэра города и
начальника городской ми�
лиции, которые были зара�
нее осведомлены о том, что
граждане планируют прове�
сти народное собрание, и
что для этого, как того тре�

бует закон, они собрали не�
обходимое количество под�
писей.

Кроме того, во всех доку�
ментах, информационных
материалах, СМИ организа�
торы называли мероприятие
народным собранием и дава�
ли подробное объяснение,
почему оно никак не подпа�
дает под закон «О массовых
мероприятиях». Ирина Яс�
кевич заявила судье, что она
готова представить все эти
документы, в том числе и
собранные в поддержку со�
брания подписи граждан, но
только лишь в том случае,
если обвинение переквали�
фицируют в нарушение за�
кона «О республиканских и
местных собраниях».

– Если мы нарушили
какие�то статьи этого зако�

на, в соответствие с которым
мы проводили наше собра�
ние, тогда пусть докажут и
вынесут наказание, – отме�
тила Яскевич.

В то же время она сооб�
щила, что резолюция, при�
нятая участниками собра�
ния, была направлена в пра�
вительство. И организаторы
получили уже пять ответов
по поводу удовлетворения
своих требований, которые
были адресованы ей как
организатору с пометкой
«для ознакомления осталь�
ных подписантов».

По мнению Ирины Яс�
кевич, власти и суд сами не
могут разобраться, как ква�
лифицировать прошедшее
мероприятие.

www.praca$by.info

www.praca$by.info
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«В Белар«В Белар«В Белар«В Белар«В Беларуууууси уютно, недорогси уютно, недорогси уютно, недорогси уютно, недорогси уютно, недорого,о,о,о,о,
но свою фирму не откроешь»но свою фирму не откроешь»но свою фирму не откроешь»но свою фирму не откроешь»но свою фирму не откроешь»
Алина ТАРЯНИК

В 2011 году в Беларуси
учится больше 12 000
студентов, в прошлом
году их было 10 486 чело�
век из 78 стран мира. Кор�
респондент «Салідар�
насці» выясняла, почему
и из каких стран к нам
приезжают учиться, а
также собирала впечат�
ления иностранцев о Бела�
руси.

Учиться в Беларуси
Если иностранец собира�

ется приехать на учебу в Бела�
русь самостоятельно, то ему
необходимо изучить русский
язык (белорусский не сдается
и, как правило, не преподает�
ся иностранным студентам в
университетах).

– Нужно приехать на собе�
седование по русскому языку
и профилирующим предме�
там. Если иностранные граж�
дане поступают на творческую
специальность, то, возможно,
придется сдать дополнитель�
ные экзамены, например, по
вокалу, – пояснила консуль�
тант управления зарубежных
связей Министерства образо�
вания Жанна Савельева.

По словам собеседницы,
иностранные студенты не со�
здают конкуренцию белору�
сам при поступлении.

– Это платные услуги, та�
кие студенты обучаются как
иностранцы и не пересекают�
ся с контрольными цифрами
набора белорусских студентов.

Каждый ВУЗ знает, сколь�
ко ему необходимо набрать
иностранных студентов, чтобы
выполнить экспорт услуг, по�
лучить необходимую сумму
валюты, – ответили коррес�
понденту «Салідарнасці».

Заметим, что сами ВУЗы
информацию о количестве
иностранных студентов счита�
ют конфиденциальной.

Кстати, иностранцы могут
поступить не во все универси�
теты Беларуси. В Академии
МВД, к примеру, зарубежные
студенты учатся только в рам�
ках соглашений между ве�
домствами стран. На данный
момент в Академии кроме бе�
лорусов могут учиться только
граждане России.

У каждого своя история
В БГУИР на специальнос�

ти «Сети телекоммуника�
ций» есть группа с обучением
на английском языке, и боль�
шинство студентов в ней – ино�
странцы. Туркменистан,
Шри�Ланка, Ливия – геогра�
фия мест, откуда они родом,
выходит за рамки одного кон�
тинента. Почему же они все
оказались в Беларуси?

– В Шри�Ланке учеба пол�
ностью бесплатная, но очень
большой конкурс. Даже если
вы сдаете на больше, чем 80
%, иногда не поступаете. Моя
оценка была ниже, поэтому
для продолжения учебы нуж�
но было выбрать другую стра�
ну. Почему Беларусь? У меня
много друзей по всему миру,
и я поинтересовался, где луч�
ше всего учиться, где будет не�
дорого и где иностранец будет
нормально себя чувствовать,
поскольку у моих друзей, уча�
щихся в Германии, в России,
есть проблемы, – ответил Лак�
шан из Шри�Ланки.

У ливанца Али похожая
история, и так как кроме анг�
лийского он не знает европей�
ских языков, а терять год на
изучение какого�нибудь из
них, не видит смысла, решил
приехать в Беларусь. Туркмен
Шатлык после школы посове�
товался с друзьями, выбрал
университет, и поехал в Бела�
русь – прежде всего, чтобы на�
чать самостоятельную жизнь.

– Я сюда приехал перед
тем, как в Ливии начался «дур�
дом», – начал свою историю
ливиец Анас. – А с учебой у
нас там слабо: не как в Запад�
ной Европе или в Беларуси.
Наш «дорогой президент» не
хотел, чтобы у нас был хоро�
ший уровень образования. Бе�
ларусь к тому же считается
самой дешевой страной в Ев�
ропе. За учебу, конечно, нуж�
но заплатить, но проживание
недорогое, да и родители тут
живут.

Эзиз из Туркменистана
жил в разных частях Европы,
в том числе в Лондоне. Но си�
туация, в том числе и финан�
совая, заставила его покинуть
Европейский союз. В Белару�
си, по его словам, доброжела�
тельный народ, нет проблем с
расизмом, нормальный уро�
вень образования. Эзиз отме�
тил, что в Туркменистане очень

ценится белорусское образова�
ние.

– Лишь богатые люди мо�
гут позволить себе учиться в
Туркменистане. Только чтобы
поступить, нужно выложить
кругленькую сумму. Выбор
стоял между Украиной и Бе�
ларусью, но в Украине корруп�
ция, постоянно нужно каждо�
му доплатить. Тут такого нет,
– добавил студент БГУИР.

А вообще, по признанию
Эзиза, и с друзьями здесь про�
блем нет – есть и иностранцы,
и белорусы, а трудности воз�
никают лишь у людей, кото�
рые никогда не говорили по�
русски.

– У нас схожий ментали�
тет. Конечно, мы не одинако�
вые – у нас ведь даже религии
разные – но ведь мы все моло�
дые, – подытожил Эзиз.

«Если ваша политика по$
меняется, то, возможно, я от$
крою в Беларуси свою фирму»

Студент Жу Хван из Юж�
ной Кореи учит русский язык
на родине. Для того, чтобы по�
практиковать язык с носите�
лями, приехал на семестр в
Беларусь. От обучения в Мос�
кве или Санкт�Петербурге он
отказался, поскольку иност�
ранцам там опасно жить, а про
Украину слышал, что часто
можно встретить жителей, по�
вседневно пользующихся ук�
раинским языком. С августа
кореец находится в Беларуси.
За этот период он заметил не�
сколько интересных деталей:

– Если сравнить Корею и
Беларусь, то тут люди любят
погулять, постоянно куда�то
зовут. У нас совсем по�друго�
му, – поделился корейский
студент.

Белорусы, по его словам,
дружелюбные, «с душой лю�
дей, которые жили в середи�
не века».

– Может хочешь остаться
здесь жить?

– В Беларуси зарплата
очень маленькая, намного
меньше, чем в Корее, – отве�
тил иностранный студент. – Я
хочу заниматься бизнесом, у
меня были планы работать и в
Беларуси. Но теперь я при�
смотрелся и, насколько понял,
иностранцу тут очень сложно
открыть свое дело. Если ваша
политика поменяется, то, воз�
можно, я и открою в Беларуси
свою фирму.

Жу Хван отметил, что
транспорт в Минске ходит до�
статочно редко и добираться,
даже до центра, очень неудоб�
но. Вообще, по словам студен�
та МГЛУ, в Южной Корее нет
ни трамваев, ни троллейбусов,
но транспорта значительно
больше, а на остановках уста�
новлены специальные элект�
ронные таблицы, которые по�
казывают, когда приедет нуж�
ный автобус и где он находит�
ся в данный момент.

Выехать на учебу в Бела�
русь было не так уж и просто:

– Беларусь закрыта от дру�
гих стран, поэтому трудно
было получит визу. Делали ее
долго, потребовалось много
времени, – рассказал соотече�
ственник Гё Еон.

Среди других наблюде�
ний корейцев – дешевый ал�
коголь и обширные зеленые
парковые зоны, которых нет в
Сеуле. Белорусы, по словам
Жу Хвана, всегда придержи�
вают дверь, если за ними кто�
то идет, могут даже подождать
его, чтобы «передать» дверь.
Интересен и тот факт, что за
общежитие, предоставленное
МГЛУ, корейцы платят всего
20 долларов в месяц. В Корее,
например, нужно заплатить
1300 долларов за 4 месяца.
Правда, кроме проживания в
эту стоимость входят завтрак,
обед и ужин.

– В Минске удивляет, что
некоторые работники – касси�
ры, продавцы – довольно�таки
плохо относятся к своим кли�
ентам. Непонятно, почему они
вообще работают. В Корее та�
кие работники долго бы не за�
держались. И, кстати, удиви�
тельно, что таксист – это, на�
верное, более уважаемая про�
фессия, чем преподаватель в
университете. У нас совсем не
так, – отметил Жу Хван.

А вот Лакшан из БГУИР
был очень удивлен, что в Бе�
ларуси работают женщины
в возрасте более 50�60 лет.
В Шри�Ланке, по словам
иностранного студента, для
людей такого возраста даже
нет предложений работы.
Эзиз поделился наблюдени�
ем: в Беларуси очень много
родителей, которые в оди�
ночку воспитывают своих
детей.

«Беларусь – маленькая
небогатая страна. Для нас тут
дешево»

Фала и Риад – иракские
студенты – получают степень
магистра в БГУИР. Жить в
Беларуси для них недорого
плюс, добавляют они, к иност�
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ранным студентам здесь хоро�
шо относятся.

Они, кстати, за комнату в
общежитии платят более чем
в пять раз дороже, чем бело�
русские студенты – около 70
долларов, а учебный год обхо�
дится ребятам примерно в
3500 долларов.

Все же место в общежи�
тии, которое предоставляется
всем иностранным студентам,
в 2�3 раза дешевле, чем съем�
ная квартира, а такая «страш�
ная» плата за учебу вовсе не
является неподъемной сум�
мой для иракцев. К примеру,
Фала учится и дистанционно
работает в иракской нефтяной
компании, а также вместе с
другом держит магазинчик у
себя на родине. Риад уже вто�
рой год живет в Беларуси за
средства, которые заработал
перед отъездом.

– Беларусь – маленькая не�
богатая страна. Для нас тут де�
шево, ¬– поделились друзья.

По словам студентов, воз�
можно, они и выбрали бы уче�
бу в Евросоюзе, но из Ирака
туда выехать почти невозмож�
но: визы дают редко, и стоят
они очень дорого.

По признанию Риада,
культурного шока по приезду
у него не было, но белорусскую
зиму сложно перенести.

– В Ираке воздух летом
может прогреваться до +50°C.
Зимой температуры от 0 до
15°C, поэтому довольно тяже�
ло привыкнуть к такому холо�
ду, – поделился Риад.

– Меня поражает то, что
пожилые люди здесь работа�
ют, причем на таких работах
как контролер или дворник. У
нас это недопустимо. У нас по�
жилых людей уважают, – по�
делился своими наблюдения�
ми третий сосед, Оссама, ко�
торый как раз вернулся в об�
щежитие.

Небелорусская Беларусь
Жу Хван подытожил, что

в Беларуси встретить людей,
говорящих по�белорусски, –
большая редкость. Например,
сам он после трех месяцев в
стране узнал только слова
«прывітанне» и «Плошча Пе�
рамогі». У студентов БГУИР
словарный запас за три года
немного больший, чем у ко�
рейца. Они вспомнили «на�
ступны прыпынак», «вуліцу»,
«шкло» (спасибо белорусско�
язычной коммуникации в об�
щественном транспорте), «ка�
ханне», «дзякуй», «калі лас�
ка», могут сказать «я вельмі
добры хлопчык» и «трохі раз�
маўляю па�беларуску».

Отца пострадавшей в терактеОтца пострадавшей в терактеОтца пострадавшей в терактеОтца пострадавшей в терактеОтца пострадавшей в теракте
в минскв минскв минскв минскв минском метро сом метро сом метро сом метро сом метро сууууудятдятдятдятдят
за хуза хуза хуза хуза хулиглиглиглиглиганство без еганство без еганство без еганство без еганство без его участияо участияо участияо участияо участия
ОЛЕГ МАЛЬЧИШКИН

Суд над Александ�
ром Крутым, представ�
лявшим на процессе о
теракте в минском мет�
ро интересы своей потер�
певшей дочери, прошел в
закрытом режиме и без
его участия. Мужчину
подозревают в хулиган�
стве. По направлению
прокурора Крутой был
отправлен в «Новинки».

Как сообщает «Бела�
ПАН», во вторник судья
Александр Костриков уда�
лил из зала суда Московс�
кого района Минска журна�
листов, правозащитников и
других лиц. Такое решение
он принял на основании хо�
датайства потерпевшей —
главного врача городской
поликлиники № 32 Вален�
тины Чуприк. Она попроси�
ла рассматривать дело в
закрытом заседании, по�
скольку вопрос касается
«нанесения личных оскорб�
лений».

Адвокат Крутого Ната�
лья Мацкевич выступила
против. Поддержали хода�
тайство прокурор, заявив�
ший, что Чуприк занимает
руководящую должность, и
назначенный государством
законный представитель
Крутого юрисконсульт 25�
й городской поликлиники.

Суд рассматривает воп�
рос о применении к Круто�
му принудительных мер бе�
зопасности и лечения.

Александр Крутой был
задержан 20 сентября. По
версии следствия, он облил
мочой из банки главного
врача одной из столичных
больниц. После задержания
Александра Крутого отпра�
вили в «Новинки». Как ус�
тановила психиатрическая
экспертиза, мужчина не по�
мнил себя.

По информации право�
защитного центра «Вясна»,
19 августа против Алексан�
дра Крутого было возбужде�
но уголовное дело по ч. 1 ст.
339 Уголовного кодекса
(«Хулиганство»).

При этом о возбуждении
уголовного дела против него
Александр Крутой узнал
только 20 сентября, во вре�
мя задержания.

Дочь Александра Круто�
го Инесса сообщила, что у
отца действительно был
конфликт с главным врачом
больницы, где она проходи�
ла лечение. Инесса Крутая
рассказала, что им долго
приходилось добиваться не�
обходимой врачебной помо�
щи, и она несколько раз па�
дала дома из�за не до конца
вылеченных травм.

До суда Александру
Крутому официально не
было предъявлено обвине�
ние. Хотя сделать это сле�
дователи должны были че�

рез 10 дней после задержа�
ния.

Александр Крутой ак�
тивно вел себя в процессе по
делу о теракте. Именно ему
принадлежало ходатайство
о переносе суда до решения
вопроса об отмене в Белару�
си смертной казни, созда�
ния института присяжных
заседателей и введения их
в процесс.

Приехав после теракта в
больницу скорой помощи к
дочери, Александру Круто�
му пришлось поскандалить,
чтобы его и других род�
ственников пропустили в
приемное отделение. По�
зднее он рассказывал жур�
налистам, как после завер�
шения съемки Белорусско�
го телевидения пострадав�
ших в палате, его дочь была
«фактически выгнана отту�
да». Пострадавшей в терак�
те дочери Александра Инес�
се выписали больничный
лист, где повреждения, по�
лученные в теракте, были
записаны как «травма в
быту». По словам Крутого,
судмедэкспертиза показа�
ла, что в ногах его дочери —
сорок раневых отверстий,
включая глубокие проника�
ющие осколочные ранения.

Как пишет БелаПАН,
семья Крутых хочет полу�
чить убежище в Германии.
Заявление в немецкое по�
сольство в Минске Алек�
сандр Крутой отнес в сен�
тябре.

«Стоп−бензин»«Стоп−бензин»«Стоп−бензин»«Стоп−бензин»«Стоп−бензин»
не остановил Октябрьскуюне остановил Октябрьскуюне остановил Октябрьскуюне остановил Октябрьскуюне остановил Октябрьскую
Сергей БАЛАЙ,
Илья ГОРИН

Очередная акция
«Стоп�бензин» в ответ
на 10�процентный рост
цен на топливо, кото�
рую обсуждали неравно�
душные автолюбители
в социальных сетях, все�
таки не состоялась.

За несколько минут до
19.00 (в этот момент долж�

на была стартовать акция в
районе Октябрьской площа�
ди) на проспекте Независи�
мости было обычное для это�
го времени дорожное движе�
ние. Подъезды к месту
«икс», как это неоднократ�
но бывало ранее, властями
не перекрывались.

На самой площади были
замечены тихари, из кото�
рых, как минимум, пять
человек, держали наготове
видеокамеры. Кроме того,
Октябрьскую патрулирова�
ли несколько спецназовцев.

С 19.00 до 19.20 карти�
на на дороге так и не изме�
нилась: ни массового замед�
ленного движения транс�
портных средств, ни автомо�
билей на аварийке, ни цеп�
ной реакции подсигналива�
ний.

Ранее в социальных се�
тях обсуждалось, что на
этот раз возмущенные авто�
любители будут самостоя�
тельно определять формат
перфоманса, действовать
без координаторов или орга�
низаторов.
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

РРРРРасстрел «по собственному жасстрел «по собственному жасстрел «по собственному жасстрел «по собственному жасстрел «по собственному желанию»?еланию»?еланию»?еланию»?еланию»?
Вадим ЛИВНЕВ

30 ноября Верховный
Суд признал Дмитрия
Коновалова и Владисла�
ва Ковалева виновными
в теракте в минском
метро и вынес легко
предсказуемый приго�
вор. Однако официаль�
ная версия случившегося
по�прежнему вызывает
сомнения у многих бело�
русов.

Общенациональный оп�
рос, проведенный НИСЭПИ
в сентябре, показал, что толь�
ко 21.2% респондентов ве�
рят в то, что преступление
было совершено «террорис�
том�одиночкой и его пособ�
ником, за которыми никто
не стоял». Еще 32,4% бело�
русов полагают, что Конова�
лов и Ковалев причастны к
взрыву в метро, но за ними
стояли заказчики. И, нако�
нец, 36,7% считают, что
этот теракт на совести дру�
гих людей.

Процесс над Коновало�
вым и Ковалевым едва ли
развеял подозрения скепти�
ков. Позиция гособвинения
не убедила даже выступив�
ших в суде потерпевших. В
этой связи заместитель ге�
нерального прокурора Алек�
сей Стук не нашел ничего
лучшего, чем сказать: «Мне
жаль, что люди не совсем
правильно восприняли до�
казательства».

Доказательная база по
этому делу основывается на
признательных показаниях
Коновалова и Ковалева (пос�
ледний отказался от них во
время судебного разбира�
тельства), отпечатках паль�
цев Коновалова на неразор�
вавшейся «бомбе», найден�
ной в 2008 году в Минске и
ряде косвенных улик. Кон�
трдоводы адвокатов обвине�
ние парировало вяло, так и
не озвучив ни сколь�нибудь
убедительного мотива пре�
ступления, ни объяснения
тому, почему на теле и одеж�
де террориста не найдено
никаких следов взрывчатых
веществ, ни аргументов по

другим позициям, вызыва�
ющим сомнения.

Косвенным свидетель�
ством того, что гособвинение
оказалось не на высоте, стало
интервью «человека, близко�
го к следствию» порталу
interfax.by, впоследствии за�
ботливо перепечатанное «Со�
ветской Белоруссией». Надо
полагать, пожелавший со�
хранить анонимность источ�
ник вышел на сцену именно
потому, что судебный про�
цесс породил куда больше
вопросов, чем снял.

На суде мотивом обвине�
ния называлось желание
Коновалова «дестабилизи�
ровать обстановку в Белару�
си». Эта казенная формули�
ровка вызывала, скорее,
скепсис. Зачем сие нужно
было витебскому токарю не
объяснялось.

С о б е с е д н и к
www.interfax.by поясняет,
что Коновалов хотел войти в
историю, как первый терро�
рист в Беларуси. То есть об�
виняемый страдал своего
рода комплексом Геростра�
та. В самом деле: если есть
дети, которые хотят стать
космонавтами, почему в
наше время не могут по�
явиться отроки, желающие
прославиться в качестве
террористов?

Это предположение, по
крайней мере, интереснее
того, что прозвучало на суде.
При его помощи можно
объяснить многое в поведе�
нии главного обвиняемого.
Получается, что он действо�
вал по хорошо знакомому
многим принципу: «Я де�
русь потому, что я дерусь».

Но почему тогда сам Ко�
новалов в первые дни после
ареста твердил про «деста�
билизацию обстановки в
Республике Беларусь» и на�
мерение «посеять страх, па�
нику»? «Человек, близкий
к следствием» говорит, что
Уголовный Кодекс, имев�
шийся у обвиняемого, бук�
вально замусолен именно на
той странице, где находит�
ся ст.289 «Терроризм». Ис�
ходя из этого делается вы�
вод, что Коновалов самосто�
ятельно выучил формули�
ровку статьи и впослед�

ствии использовал ее во вре�
мя допросов. Однако «Салі�
дарнасць» ранее уже обра�
щала внимание, что обвиня�
емый буквально цитирует
слова председателя КГБ Ва�
дима Зайцева. Именно шеф
госбезопасности еще до за�
держания Коновалова и Ко�
валева говорил, что пре�
ступники хотели «посеять
страх, панику». В тексте
вышеупомянутой статьи
такого речевого оборота нет.

Еще одной находкой хо�
рошо информированного
анонима стал аргумент,
связанный с признательны�
ми показаниями Ковалева
на следствии. Как известно,
второй обвиняемый на суде
отказался от них, заявив,
что говорил под диктовку
оперативников. На что со�
беседник www.interfax.by:
«Ну зачем силовикам “ве�
шать” на Коновалова дело,
по которому уже осуждены
люди (взрыв киоска “Союз�
печати”)! Ведь это свиде�
тельствует о том, что след�
ствие тогда проведено нека�
чественно, что полетят по�
гоны, люди лишатся своих
постов». Действительно,
вроде как незачем?

Однако на основные воп�
росы “серый обвинитель”
безапелляционных ответов
так и не дал. Он вообще ни�
как не объяснил, почему на
теле и одежде Коновалова не
обнаружены следы взрывча�
тых веществ, частиц гари и
копоти, которые должны
были остаться, присутствуй
он на месте теракта.

И, кстати: ПОЧЕМУ
ТАК И НЕ НАШЛОСЬ НИ
ОДНОГО СВИДЕТЕЛЯ, КО�
ТОРЫЙ ВИДЕЛ БЫ КОНО�
ВАЛОВА НА “ОКТЯБРЬС�
КОЙ” 11 АПРЕЛЯ?

Сверхскоростное задер�
жание Коновалова “чело�
век, близкий к следствию”
прокомментировал так:
оперативники отсмотрели
записи камер видеонаблю�
дения, вычислили подозре�
ваемого, распространили
его описание: “одежда,
рост, возраст, характерная
сутулость”. А потом право�
охранительным органам
просто повезло. 12 апреля

Коновалов вышел в магазин
и столкнулся с операми, ко�
торые его опознали. Осталь�
ное было делом техники.

Вот только и Владислав
Ковалев, и Яна Почицкая,
находившаяся вместе с обо�
ими подельниками и кото�
рую теперь называют “глав�
ным свидетелем обвине�
ния”, утверждают, что 12
апреля квартиру, где они
проводили время, никто не
покидал. Зачем им лгать?

Хватает в позиции обви�
нения и других нестыковок.
В то же время утверждения
Владислава Ковалева и его
адвоката Станислава Абра�
зея о полной непричастнос�
ти Дмитрия Коновалова к
взрыву в метро также пред�
ставляются весьма спорны�
ми. Первый вопрос: зачем
Коновалов бросил работу и
приехал в Минск? Причем
именно накануне теракта?
Совпадение? Не слишком
ли странное с учетом ряда
иных обстоятельств?..

“Если вы будете видеть,
что недостает каких�то фак�
тов для того, чтобы сказать,
что да, ты преступник, и ты
должен идти в суд, лучше
отойти от обвинения. Но ни
в коем случае нельзя “натя�
гивать”, как это бывает,
меньше у нас, больше в дру�
гих странах, и определять,
что мы проблему решили,
преступника нашли”.

Эти слова, сказанные
Александром Лукашенко 28
ноября на встрече с руковод�
ством Следственного коми�
тета, как нельзя лучше про�
ецируются на трагедию в
минском метро. Целый ряд
обстоятельств остался так и
не выяснен.

По моему мнению, опти�
мальным решением в сло�
жившейся ситуации стало
бы возвращение дела на до�
полнительное расследова�
ние. Увы, такой вариант ре�
шения суда выглядел фан�
тастическим. Высокопостав�
ленных лиц вполне устраи�
вает признание Коноваловым
своей вины и его готовность,
чуть ли не желание быть рас�
стрелянным. Вот только до�
верия к власти вся эта исто�
рия явно не добавит.
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